

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
REPUBLIQUE ALGERIENNE DEMOCRATIQUE ET POPULAIRE

MINISTRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR ET DE
LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE
UNIVERSITE 8 MAI 1945 GUELMA

RECTORAT
CABINET

CELLULE D'INFORMATION ET DE
COMMUNICATION



وزارة التعليم العالي و البحث العلمي
جامعة 8 ماي 1945 قالمة
رئاسة الجامعة
الديوان
خلية الإعلام والاتصال

أخبار التعليم العالي وولاية قالمة عبر الصحافة الوطنية

أخلاقيات العمل كأساس لاستدامة رأس المال البشري في الجامعات الجزائرية

جامعة عباس لغرور تحتضن الملتقى الوطني الأول

تحتضن جامعة الشهيد عباس لغرور بخنشلة الملتقى الوطني الأول بتقنية التحاضر عن بعد بعنوان أخلاقيات العمل كأساس لاستدامة رأس المال البشري في الجامعات الجزائرية الواقع والأفاق والتحديات وذلك اليوم ..

عمران بلهوشات



حيث أنهت كلية العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير بجامعة عباس لغرور خنشلة بالتعاون مع مخبر حاضنات المؤسسات والتنمية المحلية، و دار المقاولاتية بجامعة عباس لغرور خنشلة التوشطات الأخيرة لتنظيم الملتقى الوطني تحت رعاية السيد مدير الجامعة البروفيسور شالة عبد الواحد وإشراف عميد الكلية الدكتور جباري عبد الجليل و رئاسة الملتقى من طرف الدكتورة عظيمة دلال، و رئاسة اللجنة العلمية من طرف الدكتورة بروهوم عليبة، و رئاسة اللجنة التنظيمية من طرف الدكتورة باديس نبيلة أين ستعرف أشغال الملتقى مشاركات علمية بلغ عددها 34 مداخلة تم انتقاؤها من بين 43 مداخلة علمية تم استقبالها، موزعة على 20 جامعة ومركز جامعي على المستوى الوطني، ستكون منها 11 مداخلة حضورية في قاعة المحاضرات للمطرب الجامعي الجديد في الفترة الصباحية، والباقي في جلستين علميتين عن بعد في الفترة المسائية. وستسعى الأوراق البحثية المشاركة للإجابة على مجمل الإشكاليات وفي مقدمتها التساؤل عن: ما هي آليات استدامة رأس المال البشري في ظل الالتزام بأخلاقيات العمل في الجامعات الجزائرية؟ و لتعاشية إشكالية الملتقى: تحاضر

والجامعات بشكل خاص لتحقيق الرضا وتحسين الأداء الوظيفي والتفوق في المستويات المطلوبة من الجودة في مخرجاتها الأكاديمية والعلمية، أين تندرج الأخلاق في كل مجال فشكل مجال أخلاقه ولكل مهنة أخلاقها ومن ثم

والتأكيد على أن التطور الكيفي للجامعات الجزائرية يجب أن يتم في ضوء منظومة متكاملة من أخلاقيات العمل وبالتوازي مع تطورها الكمي كما أن الهدف الأساسي من الملتقى يرتكز على اعتبار أخلاقيات العمل

العلمي وإشكالية السرقة العلمية في الجامعة الجزائرية ويسعى هذا الملتقى إلى تحقيق جملة من الأهداف أهمها تسليط الضوء على آليات استدامة رأس المال البشري في الجامعات الجزائرية

المحور الأول: التأصيل النظري لأخلاقيات العمل المحور الثاني: موائيق الأخلاقيات الجامعية (تحليل ومقارنات المحور الثالث: الاستثمار في رأس المال البشري (تجارب، أفاق وتحديات المحور الرابع: المسؤولية الاجتماعية للجامعات

لتفادي البطالة وضمان تغطية صحية

طلبة الطب بالبلدية يطالبون برفع حصة المناصب في التخصصات

وعادوا بالتنويه إلى أن "تسقيف" عدد المناصب، مقارنة بعدد المترشحين المتزايد كل عام، خلق "واقعا مؤسفا" بين الحاصلين على شهادات تخرج في "الطب العام"، بتواجد نسبة هامة من هذه الفئة ضمن دائرة "البطالة المفروضة"، ثم أن ما لم يستوعبوه أن الحاجة للأطباء المختصين كبيرة، وتقرض تخرج دفعات لأجل تحقيق "تغطية صحية" بالمجتمع البلدي ووطنيا كذلك، ولا حل، حسبهم، إلا بالرفع من عدد مناصب الترشح في مسابقات التخصص فقط.

ب. رحيم

"المضمون" توفرها و«الأمليين» أن تستحدث لانعدامها في الأصل، مثل تخصص الأمراض الجلدية والأشعة والجهاز الهضمي وأخرى، في كل موسم جامعي يتضاعف، بينما عدد المناصب لا "يتحرك ولا يتغير" مخالفة المنطق الرياضي الحسابي، وهو ما يفرض على الوصاية أن تعيد النظر في هذا الواقع البيداغوجي، بفتح تخصصات منعدمة من أساسها والرفع من عدد المناصب في التخصصات القليلة على الأقل، مثل طب التخدير والإنعاش وأمراض الغدد.

لـ"الخبر"، أن المتعارف والمعمول به في البلدية، أن حصة المناصب في التكوين "التخصصي"، لا تزيد وترتفع عن الـ 200 كل سنة، والمثير أن المترشحين يتحدرون في العادة من 5 ولايات، هي الشلف وعين الدفلى والمدينة تيبازة والبلدية، وهو ما يخلق ضغطا وطلبيا زائدا يتجاوز التخصصات المعلن عنها، وأن الموسم الدراسي الجامعي الماضي 2021 و2022 تقدم فيه 800 مترشح مقابل 200 منصب فقط.

وحسبهم، فإن حجم الطلب على التخصصات الموجودة أو

● دعا طلبة بكلية الطب بجامعة البلدية 1، المصالح المسؤولة المعنية، بكل من وزارتي التعليم العالي والصحة، بأن ترفع من حصة المناصب وأيضا فتح تخصصات جديدة أمام المترشحين لضمان من جهة فرصة التكوين "التخصصي"، إن صح القول، وأيضا تضمن تخرج طلبة مكونين في تخصصات منعدمة في الأساس بالبلدية، والتكوين فيها يجبرهم على الترشح والدراسة في ولايات أخرى، في الغالب تكون بـ"الجزائر العاصمة". أصحاب الطلب، أوضحوا

SIDER EL-HADJAR

Synergie avec l'université d'El-Tarf

■ B. S. E.

Un accord a été conclu, récemment, portant sur la coopération scientifique et pédagogique et sur l'échange d'expériences, entre le directeur général de Sider El-Hadjar, Lotfi Kamel Manaa, et le directeur de l'université Chadli Bendjedid dans la wilaya d'El-Tarf, en l'occurrence le Dr. Salim Haddad, a-t-on appris de la cellule de communication

du complexe sidérurgique d'El-Hadjar.

La cérémonie de signature s'est déroulée en présence de quelques cadres dirigeants. Il s'agit, entre autres, d'El-Arbi Hassan, président du conseil d'administration Sider El-Hadjar (SEH) côté Sider et le recteur de l'université, entouré du Dr. Nada Nouri, responsable de l'incubateur, Hichem Nasri, doyen de la faculté des sciences de la nature et de la vie, et du Dr. Loucif, doyen de

la faculté des sciences techniques. Par ailleurs, et toujours selon la même source, un groupe de chercheurs dirigé par le professeur Hafid Aourag, du Centre de Recherche en Technologies Industrielles (CRTI), relevant du ministère de l'Enseignement supérieur et de la recherche scientifique, a visité le complexe SEH. Ledit groupe a été reçu à la direction générale par le Directeur Général (DG) et son staff. Les hôtes ont

effectué des visites de terrain dans différentes unités de production, à savoir la Préparation des Matières et Aggloméré (PMA), le Haut fourneau, l'Acierie à oxygène n° 01, le Laminoin rond à béton et les Ateliers Maghrébins de Mécanique. Il est utile de noter que cette visite s'inscrit dans le cadre d'une recherche scientifique et dans le but de préparer le terrain pour réaliser un film documentaire sur l'industrie en Algérie.

FACULTÉ DES LETTRES ET DES LANGUES

Les étudiants dénoncent « des conditions intenable »

■ S S

Alors que l'Université Badji Mokhtar d'Annaba (UBMA) a rouvert ses portes en septembre dernier, ce n'est qu'hier, mardi 18 octobre, et au terme d'une semaine de grève, que les étudiants de la faculté des lettres et des langues ont repris les cours, à contrecœur. La reprise a eu lieu au nouveau département 4.000 places pédagogiques, situé au pôle universitaire d'El-Bouni. Inspecté par le directeur de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique en 2020, puis par le wali d'Annaba, Djamel-Eddine Berimi, en juillet dernier, le projet a été lancé en octobre 2016. Il comprend dix amphithéâtres, quarante salles pour les Travaux Dirigés (TD), dix salles de cours, deux bibliothèques et dix laboratoires. D'une durée de réalisation de 33 mois, le projet n'a été achevé qu'en septembre 2022. Pour autant, les problématiques et obstacles qu'implique ce

nouvel espace sont légion et les étudiants de la faculté des lettres et des langues en sont les principales victimes. A cet égard, il y a eu une suspension des cours pendant une semaine, dans l'espoir de trouver une résolution au problème, ce qui ne risque pas de se produire de sitôt. En effet, les espaces de cours du département de langue française ont été, par exemple, réattribués au département des sciences humaines et sociales de l'université. En ce qui concerne le nouveau département des langues, les doléances des étudiants sont nombreuses, à commencer par la distance à parcourir depuis l'entrée du pôle universitaire d'El-Bouni pour s'y rendre. Placé en hauteur avec des chemins en pente raide, l'accès y ressemble à un parcours de randonnée, sans arbres, sans ombre et souvent dans des passages envahis par les herbes sauvages. En parlant de nature sauvage, d'après les déclarations des étudiants,

ce ne sont pas les chiens errants qui manquent dans cet espace où tout peut arriver. D'autre part, question sécurité, il arrive souvent que les étudiants croisent des étrangers et des groupes de voyous sur leur chemin et autour du département. A ce stade, ils constituent des proies faciles et de choix pour les agresseurs et les pickpockets. D'autant plus que le département est tellement éloigné que tout un programme est nécessaire pour redescendre au pôle d'El-Bouni pour des papiers ou même pour acheter une bouteille d'eau. Notons également les fuites d'eau dans les sanitaires, presque pas de réseau internet et des classes sans équipement. Des travaux de finalisation sont aussi toujours en cours pendant que les étudiants sont en classe, les déconcentrant davantage. Ils demandent donc à la direction de l'UBMA d'intervenir pour résoudre une série de problèmes immédiats, avec, en priorité, l'accessibilité au

département à travers des moyens de transport en commun à l'intérieur du pôle universitaire d'El-Bouni, ce qui est, de manière réaliste, improbable. Il est également question de création de points de vente à proximité de la faculté, notamment pour les produits alimen-

JUMELAGE ENTRE 9 UNIVERSITÉS ALGÉRIENNES ET L'UNIVERSITÉ D'ISTANBUL

FENÊTRE OUVERTE SUR L'UNIVERSEL

L'Algérie et la Turquie ont signé, mardi, un accord de jumelage entre neuf établissements universitaires algériens et l'Université d'Istanbul, dans le cadre du renforcement des relations entre les deux secteurs de l'Enseignement supérieur algérien et turc. La cérémonie de signature a été présidée par le ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique, Kamel Baddari, et le président du Conseil de l'enseignement supérieur de la République de Turquie, Erol Ozvar.

L'accord de jumelage concerne les universités algériennes de l'USTHB Houari Boumediène d'Alger, de Tlemcen, de Sétif, de M'sila, de Sidi Bel Abbès, de Saida, de Mascara et d'Alger 1 Benyoucef-Benkhedja, ainsi que l'Ecole nationale Polytechnique (ENP) d'El Harrach. Dans une allocution à cette occasion, M. Baddari a fait savoir que «depuis 2005 à ce jour, 4,55% de la mobilité d'étudiants et d'enseignants dans le cadre des bourses accordées par l'Algérie était vers la Turquie», ajoutant que «15 500 enseignants chercheurs et étudiants sont partis en Turquie». Le ministre a fait état, dans ce cadre, de «157 accords prévoyant des échanges scientifiques entre les universités algériennes et turques, dont 126 en cours de réalisation».

Il a également expliqué que l'accord de jumelage avec l'Université d'Istanbul, qui a décerné le titre de docteur honoris causa au président de la République, s'inscrivait dans le cadre de «la concrétisation des directives du Président Tebboune lors de sa dernière visite en Turquie, portant sur l'ouverture nécessaire de l'Université algérienne». Indiquant que cet accord sera élargi lors du forum prévu en décembre à Istanbul, le ministre a souligné que l'objectif escompté était



Ph. A. Assiafi

«le renforcement des relations entre les deux secteurs de l'enseignement supérieur algérien et turc, à travers la mise en place d'offres de formation, la délivrance de diplômes conjoints et la mobilité entre les universitaires dans les deux sens afin de réaliser la tripartite "recherche scientifique - innovation - création de richesse"». Plus explicite, M. Baddari a rappelé les clauses incluses dans l'accord, lesquelles prévoient «l'échange de bonnes pratiques dans le domaine de l'enseignement et de la formation supérieurs», expliquant, cependant, que le dossier des bourses sera examiné lors d'une autre réunion avec le responsable turc.

De son côté, le président du Conseil turc de l'Enseignement supérieur a passé en revue les relations entre l'Algérie et la Turquie, affirmant que les deux pays partagent une «civilisation commune» et que le jumelage avait pour objectif «le renforcement des relations scientifiques entre nos deux pays». Et de poursuivre : «Nous œuvrerons à la consolidation des relations et à la promotion de la mobilité des étudiants et des chercheurs entre les deux pays», en attendant a-t-il dit, «d'échanger avec le ministre sur la question des bourses et des moyens en mesure de renforcer davantage nos relations».

UNIVERSITÉ FERHAT-ABBAS DE SÉTIF

AU «TOP 500» DES UNIVERSITÉS MONDIALES

De notre correspondant
FAROUK ZOGHBI

L'université Ferhat-Abbas de Sétif, vient de réaliser une excellente performance en gagnant plus de 400 places à l'échelle internationale depuis 2019 et se positionne dans l'intervalle 401-500^e places des universités mondiales, selon le classement Times Higher Education-université Rankings édition de l'année 2023, paru le 12 octobre 2022. C'est ce qui a été annoncé dimanche par Mohamed El Hadi Latreche, recteur de cette université en présence de ses proches collaborateurs au cours d'un point de presse, soulignant à

cet effet, l'importance d'une telle réalisation et l'impact qu'elle est appelée à produire sur les volets importants de l'enseignement, la recherche et le rayonnement social qui constituent les maillons forts de la dynamique que connaît cette université. «Nous sommes en effet le premier établissement à avoir franchi la barre symbolique des 500 premières universités dans le monde. Cela nous permet d'intégrer le top 500, annoncé comme un objectif éminemment important, stratégique pour la visibilité de notre pays dans le secteur de l'Enseignement supérieur et de la recherche. Nous réalisons cet objectif une année avant les échéances fixées par les hautes ins-

tances du pays, c'est toute la fierté qui anime aujourd'hui la communauté universitaire et tous ceux qui ont travaillé d'arrache-pied pour gagner 400 places à ce classement référentiel.

C'est une jeune université de moins de 50 ans, où plus de 2.140 chercheurs sont impliqués aujourd'hui dans ce domaine important, avec pas moins de 6.028 articles scientifiques publiés dans des revues internationales et des travaux cités plus de 100.000 fois de par le monde, notamment en Chine, aux USA, en Europe et dans les pays émergents.

Cette production scientifique quantitative et qualitative permet à l'université Ferhat-Abbas Sétif 1

un facteur H=85, l'un des plus élevés des universités du pays indique le Pr Mahamed Hamidouche, vice recteur chargé de la recherche et de la formation doctorale qui n'en a pas moins relevé l'importance d'une telle performance qui honore l'université algérienne : «Cette réalisation, qui permet à l'université Ferhat-Abbas de se placer parmi les 500 premières universités du monde, est conforme aux objectifs qui ont été fixés par les pouvoirs publics à l'effet de placer à l'horizon 2024-2025, une vingtaine d'universités algériennes au classement THE et tout faire pour que 5 parmi ces universités figurent au TOP 500.

F. Z.

OPTIMISATION DES PROGRAMMES DE FORMATION **L'UNIVERSITÉ DE BOUIRA SIGNE PLUSIEURS CONVENTIONS DE PARTENARIAT**

L'Université de Bouira a signé, hier, des conventions de partenariat avec neuf opérateurs économiques et bureaux d'études pour optimiser ses programmes de formation et s'ouvrir davantage sur l'environnement socio-économique, a annoncé le recteur Ammar Haiahoum.

S'exprimant à l'APS, en marge d'une rencontre initiée par l'institut des technologies (IT), M. Haiahoum a souligné que l'objectif des conventions est «d'adapter les programmes de formations des étudiants avec les besoins de l'économie locale et nationale. Notre université veut s'ouvrir davantage sur son environnement socio-économique via la création de partenariats».

Dans cette optique, huit conventions ont été signées notamment avec l'entreprise SistMettal, le centre de technologies agro-alimentaires de Béjaia, l'entreprise North-Africa Chemical, Pigma-Color, ainsi que la société Procomed, Biosource et Recy-tech, selon les détails fournis par les organisateurs. Concernant la rencontre à laquelle prennent part des directeurs de plusieurs instituts de technologies d'autres wilayas, à l'image de Constantine, Oum el Bouaghi, Skikda, Boumerdès, Oran et Ouargla, le recteur a souligné que l'Université de Bouira «œuvre pour la formation d'une main d'œuvre et de ressource humaine qualifiée dont a besoin l'économie».

Dans son allocution d'ouverture, M. Haiahoum a mis l'accent sur la nécessité d'harmoniser les méthodes et les programmes de formations de façon à prendre en charge les demandeurs d'emploi, notamment les étudiants, qui, a-t-il dit, «grâce à leur diplôme et formation adaptée peuvent s'intégrer facilement dans le monde de l'emploi». «Nous voulons former nos étudiants afin qu'ils puissent être intégrés et employés par ces entreprises dans l'avenir», a expliqué pour sa part le directeur de l'institut des technologies de Bouira, Ait Abbas Hammou.

Des représentants du Centre de recherche et de développement (CRD), qui relève du groupe Sonatrach, ainsi que ceux d'un bureau d'études italien, ont pris part à cette rencontre, qui a été marquée entre autre, par une grande exposition de matériels des différentes entreprises participantes.

ALGÉRIE-TURQUIE

9 universités jumelées avec l'Université d'Istanbul

L'Algérie et la Turquie ont signé mardi un accord de jumelage entre neuf établissements universitaires algériens et l'Université d'Istanbul, dans le cadre du renforcement des relations entre les deux secteurs de l'Enseignement supérieur algérien et turc.

La cérémonie de signature a été présidée par le ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique, Kamel Baddari, et le président du Conseil de l'enseignement supérieur de la République de Turquie, Erol Ozvar.

L'accord de jumelage concerne les universités algériennes de l'USTHB «Houari Boumediene» d'Alger, de Tlemcen, de Sétif, de M'sila, de Sidi Bel Abbès, de Saida, de Mascara et d'Alger 1 «Benyoucef Benkheda», ainsi que l'Ecole nationale Polytechnique (ENP) d'El Harrach. Dans une allocution à cette occasion, M. Baddari a fait savoir que «depuis 2005 à ce jour, 4,55% de la mobilité d'étudiants et d'enseignants dans le cadre des bourses accordées par l'Algérie était vers la Turquie», ajoutant que «15.500 enseignants chercheurs et étu-

dians sont partis en Turquie». Le ministre a fait état, dans ce cadre, de «157 accords prévoyant des échanges scientifiques entre les universités algériennes et turques, dont 126 en cours de réalisation».

Il a également expliqué que l'accord de jumelage avec l'Université d'Istanbul, qui a décerné le titre de docteur honoris causa au président de la République, s'inscrivait dans le cadre de «la concrétisation des directives du Président Tebboune lors de sa dernière visite en Turquie, portant sur l'ouverture nécessaire de

l'Université algérienne».

Indiquant que cet accord sera élargi lors du forum prévu en décembre à Istanbul, le ministre a souligné que l'objectif escompté était «le renforcement des relations entre les deux secteurs de l'enseignement supérieur algérien et turc, à travers la mise en place d'offres de formation, la délivrance de diplômes conjoints et la mobilité entre les universitaires dans les deux sens afin de réaliser la tripartite -recherche scientifique - innovation - création de richesse».